



PERALDO de GERONA

PERIODICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Jueves
13 septiembre

¡CANIGÓ!

GUÍA DE GERONA en la cuarta página

Balace del domingo

Va tocando á su término la excursión real y los periódicos empiezan ya á resumir los efectos inmediatos y los lejanos de la misma. Escepto *La Epoca* y algún otro ministerial, todos están conformes en que no debiera haberse llevado á cabo. Alguno, como el republicano *El País*, dice que Silvela ha enseñado á los reyes todas las miserias de nuestra desgraciada nación.

El presidente del consejo de ministros y ministro de marina, señor Silvela, ha dicho en un discurso que es necesario reorganizar la marina de guerra y que se reorganizará. Esta afirmación hace decir á *El Imparcial* que á la nación ya no se le convence más que con actos.

Ahora es para la segunda quincena de noviembre para cuando se anuncia la reapertura de las cámaras, porque, dicen, ya está el gobierno convencido de que no ha de conseguir que rijan los presupuestos en primero de enero próximo. Ya dijimos en uno de nuestros anteriores balances, comentando la afirmación de un ministro de que en año nuevo habrá presupuestos nuevos, que para aquella fecha podían haber sucedido muchas cosas que dieran al traste con el aserto. Y así ha pasado.

El programa parlamentario está ya hecho (por supuesto, desde el salón de conferencias) y figura como primer número el debate sobre el casamiento de la princesa de Asturias. Si este está ya señalado para el día 23 de enero, fiesta de San Ildefonso, ¿porque han de perder una vez más el tiempo, senadores y diputados, discutiéndolo? ¿Hace falta esta nueva comedia á nuestro descrédito?

El silencio del señor Sagasta, cuanto más obstinado, más preocupa, dando motivo á una infinidad de conjeturas y vaticinios. Entre estos últimos figura el de un personaje fusionista que en una conversación particular decía á un su correligionario, hace unos días, que para enero serían poder los liberales, formando ministro bajo la base Sagasta-Moret-Weyler-Gonzalez, en la presidencia, estado, guerra y gobernación respectivamente. En cambio un conspicuo silvelista ha asegurado que en febrero Villaverde dirigirá desde la presidencia del congreso la discusión de los presupuestos conservadores.

La cuestión social se presenta cada vez más complicada y demanda un inmediato remedio, tan eficaz como tras-

cedental es el problema. Ni con mausers ni con vacilaciones. Con constancia y decisión.

Como punto más visible de la política extranjera, se presenta la cuestión china. Nadie que de lo público se ocupe puede sustraerse á ella. Más ó menos burdas, circulan diversas especies acerca de la conducta y proyectos de las naciones interventoras. Lo más probable es que al fin convendrán todas en la desocupación.

Un telegrama de Londres dice que á pesar del incremento que de algún tiempo acá ha adquirido la guerra de guerrillas en virtud de la nueva táctica de los boers, se confía en que regresarán á la metrópoli Roberts y otros generales ingleses, quedando en el Africa austral las tropas suficientes para batir y dispersar las partidas existentes.

Con la proximidad de las elecciones presidenciales crece la agitación en los Estados Unidos, preparándose reñidísima lucha entre los demócratas que presentan á Bryan y los nacionalistas que apoyan á Kasset.

Victor Manuel III, en una conversación que ha sostenido con un alto funcionario italiano, ha dicho que dará á su reinado un carácter personal. Acaso sea la primera demostración el decreto que ha dado ordenando que al obispo Andria, cuya conducta con motivo de los funerales de Humberto I, fué juzgada incorrecta, le queden recojidos sus emolumentos y que se distribuyan estos entre los pobres.

También en el extranjero están las huelgas á la orden del día.

JAE.

Gerona 9 de septiembre de 1900.

RÁPIDA

La Carcel

Al pasar junto á los muros sombríos de una cárcel, no la miréis con asco ni huyáis con horror del edificio que hundido en las sombras parece una protesta contra la libertad, siendo un auxiliar eficazísimo de la ley escrita, porque también en las prisiones existen hombres honrados y más caballerosos quizás que muchos cuyas manos tomamos para estrecharlas con efusión entre las nuestras... No; no siempre son las cárceles una guarida de asesinos encadenados y un nido de ladrones que practican en la soledad de su encierro el delito para volver á cometerle con más éxito!

Ya lo veis, allá en la corte, cara á casa, en buena lid, con armas iguales, con igual generosidad y con la misma gallardía, han medido recientemente sus armas dos hijos del trabajo, dos perfectos ca-

balleros de blusa, y... el vencedor fué conducido á la cárcel por una pareja de orden público en vez de recibir felicitaciones y apretones de manos de los amigos, por su nobleza en el combate y por su destreza en la lucha; alabanzas que son el epílogo obligado de todos los lances admitidos por la sociedad y sancionados como «mal menor» en las conciencias rígidas de los hombres de ley...

Ya lo veis, un chicuelo de diez y seis años venga á su padre, matando cara á cara al que lo asesinó, y el heroico mocuelo de corazón valiente y alma grande, es conducido á una prisión, donde permanecerá meses y meses hasta que un jurado se digne absolverlo de una falta insignificante, como lo es la que representa el vengar al que lo engendrara, practicando el sano principio de «ojo por ojo y diente por diente»...

¡Cuando paséis cerca de los muros sombríos de una cárcel, no los miréis con desdén ni huyáis de ellos con horror, que si encierran asesinos empedernidos y ladrones incorregibles, también hay caballeros que mataron por su honra y héroes que perdieron su libertad por defender una idea que siguen bendiciendo por ser el único consuelo que resta á sus profundos quebrantos, lejos de un sol brillante que adoran, de la mujer que quieren y de los hijos que idolatran con toda la lealtad de sus almas grandes y generosas.

R. M.

DE ARTE

La circunstancia de haber sido premiados en la exposición de París con primeras medallas, Benlliure, Blay y Clarassó, nos ha sugerido las siguientes reflexiones.

Uno de los fenómenos sociales ó superorgánicos, como hoy se dice, que más llaman la atención, es el de que en la península ibérica, en la cual abundan en todas sus comarcas los pintores, los poetas, los oradores, etc., no salgan escultores, por lo general, más que de Cataluña y Valencia; esto es, de las provincias españolas de Levante.

Lo mismo en las exposiciones nacionales que en las internacionales, desde hace ya mucho tiempo, y sin interrupción, los que han sobresalido, los que se han llevado los primeros premios, han sido hijos de estas riberas sagradas del Mediterráneo.

Cuando un fenómeno social se repite con cierta regularidad y persistencia, todos los sociólogos reconocen en él el efecto de causas naturales, es decir, de leyes superiores del medio ambiente y de la raza.

Así, hoy día se estudia la producción del talento, y se determina su aparición como la de una flor ó un fruto, ó la de una determinada clase de aves.

El eminente filósofo y crítico francés Hippólito Taine, fué el primero en aplicar al arte la teoría del medio ambiente con to-

das sus consecuencias. Pero el medio ambiente no bastaba para explicar ciertos fenómenos, y ha venido la moderna antropología á estudiar las razas, y explicando la aparición de ciertas funciones por la teoría del atavismo ó salto hacia atrás, ha podido dar la razón completa de los fenómenos sociales, como el á que nos referimos.

Así, el por qué las provincias de Levante son las que producen siempre escultores, en España, lo hallamos en los antedichos elementos, en el medio ambiente y en la raza.

El medio ambiente; ese mar latino, ese cielo azul, ese aire diáfano, que hace que el paisaje comparezca casi sin perspectiva aérea, en que las formas se destacan limpias, con toda su pureza de líneas, aun á grandes distancias. Esa temperatura tibia que permite á las gentes del pueblo vestir trajes ligeros que dejen adivinar las formas, que exige el baño en el mar, donde el cuerpo humano puede ser admirado en toda su desnudez; esa Naturaleza clemente y dulce en que el frío es sin rigor, y el calor se halla constantemente templado por las brisas marinas; en que los habitantes parecen marchar siempre con una cierta placidez serena en el seno del eter; ese medio ambiente tan similar ese medio ambiente de la antigua Grecia, es el que obrando sobre una raza predispuesta ha producido modernamente los mismos efectos que en la antigüedad produjera en el país helénico.

La raza predispuesta es la raza que habita esas comarcas privilegiadas, raza que lleva en sí un gran sedimento latino, el que dejaron los romanos en la *Hispania Tarraconensis*; un sedimento helénico, el de las colonias rodias que vinieron á poblar las costas catalanas; y además estas razas mezcláronse con autóctonas celtas, y con godos, es decir, con arios, pueblos antropomorfitas si los hay, al revés de los pueblos semitas que por adaptación y por temperamento se han vedado la reproducción de las humanas formas. La religión judaica y la árabe, consideran la reproducción del cuerpo humano como una ofensa á su dios, y en cambio el griego y el latino consideraron sólo la divinidad bajo la hermosa forma humana, adorando el cuerpo como un altar de la divinidad viviente.

La Naturaleza de por sí ya da los modelos. El cuerpo humano es bello; la mujer, en general, es hermosa, hermosa de formas, con esa severidad y pureza de líneas que sólo en las razas mediterráneas se halla. Sobre la raza ha obrado lo que podríamos llamar la herencia comprimida. Durante toda la edad media, la tradición escultural no fué aquí interrumpida. En todo el litoral del Mediterráneo abundaron los que hacían imágenes de santos, los que esculpían vírgenes y cristos; pero el ideal era ascético, el mundo considerado como fuente de pecado y, por lo tanto, el cuerpo menospreciado. No se copiaba del natural; se envolvían las formas en vestidos que no las revelasen, y cuando se mostraban, como en los mártires, era en estado de maceración, de sequedad esquelética. La forma era anulada en beneficio del espíritu.

Nada hace crecer una aptitud tanto co-

mo su comprensión ó su falta temporal de ejercicio. El genio no reconoce otro origen; es un descanso durante muchas generaciones de ciertas funciones anímicas, que así se nutren adormecidas en la especie, acumulando energías en estado latente. Viene un momento en que estas funciones son provocadas por circunstancias favorables, y el genio se presenta.

Pues esto es lo que ha pasado aquí. Con cualidades escultóricas helénicas de la raza, con un medio ambiente á propósito, el descanso de la edad media no ha hecho más que nutrir las aptitudes latentes que en la raza había para reproducir la belleza de la forma; ha venido la época moderna, y con ella el culto de la naturaleza, y, ayudado por el medio ambiente, ha reaparecido el genio escultural que estaba latente en la sangre.

He aquí porque los grandes escultores son principalmente de nuestras provincias de Levante.

POMPEYO GENER.

¡QUE DISTRAIDO!

No hay quien cometa—más desatinos que un comerciante—de ultramarinos recién venido—de Bescanó; pues es el hombre—más descuidado, más distraído—y atolondrado que en la provincia—se conoció.

Sin ir más lejos,—el otro día, en agua fresca—poner quería á su consorte—Fermina Arnao, pues según dice—tomó á su esposa que es una vieja—fea, horrorosa, por un pedazo—de bacalao.

Anteayer noche,—si será zote, le dió tres besos,—en el cogote, al carbonero,—porque creyó que era una joven—ama de cría á quien persigue—desde que un día en la Dehesa—la conoció.

Mas para olvido—gracioso y raro, que de su genio—dá indicio claro y su carácter—retrata fiel, lo que hace poco—me han referido y según dicen—le ha sucedido en Barcelona—y en un hotel.

Pues es el caso—que entró mi hombre en una fonda—de gran renombre é hizo servirse—de lo mejor; pero al marcharse—¡que majadero! se llevó un plato—y un palillero y á la muchacha—del mostrador.

El Bobo de Coria.

ADOLFO RODRIGO

Ha fallecido de una pulmonía infecciosa en Villagarcía, el redactor del *Heraldo de Madrid*, don Adolfo G. Rodrigo.

Ha muerto al pié del cañón, cumpliendo sus deberes reporteriles, de los cuales ha sido una víctima, porque el pobre Rodrigo, robusto, sano, adquirió una lesión pulmonar cuando el asesinato de Cánovas. Fué á Santa Agueda como corresponsal del *Heraldo*, y para cumplir sus deberes con más celeridad, montó en su bicicleta, y así quiso ganar una empuñadísima cuesta. Llegó; pero al llegar cayó de la máquina desmayado y echando sangre por la boca.

Rodrigo ó *Juanito Pedal*, como era también conocido, era modelo de reporters y corresponsales.

Ha hecho campañas de información notabilísimas, como la de los escándalos de la Inclusa de Madrid, y era corresponsal de muchos periódicos de provincias.

Activo, entusiasta, perspicaz, tenía vocación de periodista.

Ha hecho infinidad de viajes en busca de información. Fué quien entronizó en la prensa el ciclismo y hacía reseñas de teatros, muy amenas, que firmaba con el pseudónimo de *El segundo apunte*.

Si como periodista valía mucho Rodrigo; más valía aun como amigo y compañero.

Era generoso, servicial, alegre, bueno. Sentimos de veras su prematura muerte, y á su esposa y hermanos y á la redacción

del *Heraldo*, enviamos cordialísimo pésame por la muerte de quien fué un buen amigo y compañero nuestro.

Noticias

Señor alcalde:

El acuerdo tomado por el ayuntamiento á propuesta de usted, de reducir hasta dejarla semi-inútil la escuela municipal de bellas artes (una de las pocas cosas aceptables entre las infinitas detestables que hace la corporación municipal), ha sido pesimamente recibido por los habitantes de esta ciudad. Con él se ha quitado lo poquísimo que en pró de la ilustración de la clase no acomodada se hacía por la corporación de su presidencia y de hoy en adelante ninguna niña gerundense que no pueda pagar á un profesor podrá aprender á dibujar ni una cifra en un pañuelo. ¿Es que han de parar todas en carne de fábrica?

Ninguna razón, ni la manoseada del estado del erario municipal, abona un corte tan por lo sano que hiera á los que más protección debieran merecer de todas las entidades: los pobres.

Ahora ya sabe usted que el acuerdo ha sido muy mal recibido y... con que lo sepa nos basta.

Ha sido prorrogado hasta el día 15 del actual el período de recaudación voluntaria de las contribuciones.

Ha fallecido en esta ciudad el conocido industrial, ex-concejal de este ayuntamiento, don José Puig y Fábregas.

D. e. p.

Del 16 al 30 de este mes, inclusivos, en la secretaría del instituto provincial de segunda enseñanza estará abierta la matrícula para el curso de 1900 á 1901.

Advertimos á los interesados que la inscripción en cada asignatura costará: 8 pesetas en papel de pagos al Estado, 2'50 en metálico y 0'10 en un timbre móvil.

Creemos cumplir un deber dando publicidad á la real orden recientemente dictada sobre penalidad por el mal uso que se haga de los timbres de alarma de los trenes.

Por aquella se dispone que el que por primera vez toque uno de dichos timbres sin motivo justificado, sea castigado con la multa de 50 á 150 pesetas y el reincidente con la de 100 á 300.

El oficial 3.º de administración don José Morlius, afecto á la sección de investigación de esta provincia, ha sido destinado á su instancia á la administración de hacienda de Barcelona, disponiéndose que ocupe su vacante el de la misma categoría, afecto á esta sección de propiedades, don Manuel Gimenez, y la producida por este nombramiento, don Juan Arribas, que desempeñaba la plaza que pasa á ocupar el señor Morlius.

Se ha incorporado á esta comandancia, el capitán de la guardia civil recientemente destinado á la misma, don Félix Navarro.

Por real orden, el vista de la aduana de Port-Bou, don José María Illan y Clarés, ha sido nombrado por traslación administrador de la de Nerja y para ocupar aquella vacante el de la de Badajoz, también por traslación, don Guillermo Ramos y Navarro.

Después de unos días despejados y caurosos por demás, el domingo por la

mañana se encapotó el cielo, descargando un regular chubasco sobre la ciudad poco después de mediodía. Mas tarde volvió á serenarse y á aparecer de nuevo el calor que se ha dejado sentir en estos últimos días, si bien con menos intensidad que la semana pasada.

El gobernador civil de la provincia, en vista de las manifestaciones del delegado de hacienda de que en los pueblos visitados por los investigadores encontraban estos funcionarios cierta resistencia pasiva á su gestión, alentada alguna vez por los alcaldes, ha dictado una circular encargando á estos que presten á los individuos que componen la sección investigadora, los auxilios que necesiten para el franco desempeño de su cometido, amenazándoles, en caso contrario, con exigirles las debidas responsabilidades.

Durante el mes de agosto último, se ha recaudado en esta provincia por el concepto de tabacos, la suma de pesetas 340.573'19. Como en igual período del año anterior se recaudó la de 326.714'35, resulta en favor de este año un aumento de 13.858'84 pesetas, aumento que resulta ficticio si se atiende á que las labores han sufrido desde entonces una regular crecida en sus precios.

Aunque en todas partes se hace notar la vuelta á la ciudad de muchas personas que estaban veraneando en los pueblos de la provincia y aun fuera de ella, la desanimación en calles y paseos fué también notada en los dos últimos días de fiesta, á causa, sin duda, de hallarse muchos esparcidos entre el gran número de poblaciones que durante los mismos celebraban la fiesta mayor.

Reina gran descontento entre los maestros de esta provincia por la real orden de 10 de agosto último que dispone la nueva forma en que han de percibir sus haberes.

Hemos recibido la alocución que á los católicos catalanes dirigen los organizadores de la peregrinación á Lourdes. Para conocer detalles pueden nuestros lectores dirigirse á la delegación en esta ciudad, Plateria 16, librería Franquet.

En la comandancia de carabineros de esta provincia ha habido el siguiente movimiento:

De la misma, han sido destinados á la comandancia de Barcelona, los carabineros de infantería, Sebastián Cruzado y Gonzalez y Luis Rovira y Roca y de las de Estepona, Lérida, Tarragona, Valencia, Alicante, Cadiz y Valencia respectivamente, lo han sido á esta los de la misma clase, Cristóbal Almodóvar y Acedo, Francisco Prada y Rodriguez, José Gomar y Ferrer, Manuel Ventura y Kion, Manuel Taberero y Carrasco y Angel Rico y Aragon.

En la escuela municipal de música de esta ciudad ha quedado abierta la matrícula del próximo curso.

El próximo domingo aparecerá en esta ciudad el nuevo periódico titulado *La Semana*.

En breve saldrá á girar una visita á las escuelas del partido de Olot, el inspector de primera enseñanza de esta provincia don Manuel Ibars.

Antes de ayer en la Catedral celebróse el acostumbrado oficio de difuntos por ser el aniversario de la muerte del anterior obispo de esta diócesis, señor Valls.

Los vecinos de la Rodona celebraron antes de ayer y ayer su fiesta callejera, con bailes y otros festejos.

Por orden telegráfica de la dirección general de aduanas, se ha dispuesto, que el oficial vista agregado á esta delegación de hacienda que en la actualidad se halla prestando servicio extraordinario de inspección en Figueras, don Bernardo Vasallo, pase á Puigcerdá á desempeñar interinamente la administración de aquella aduana.

El ayuntamiento ha acordado que una comisión compuesta de los concejales señores Puig, Ramió y Casals, organice festejos para las próximas ferias.

Tratándose de tres concejales cuya actividad es de todos conocida, y siendo dichos señores, como vulgarmente se dice, de la madera de una insignificante parte de la prensa local, no dudamos que este año disfrutaremos de festejos variadísimos y que superarán á las celebradas en el año anterior.

Llamamos la atención pública acerca de una circular publicada por la administración de hacienda en el *Boletín Oficial*, sobre consumos.

Las declaraciones que hizo en Barcelona el señor Puigcerver acerca de la crisis fabril que se ha iniciado en Cataluña, han sido comentadas muy favorablemente.

Opina el ex-ministro de hacienda que esta crisis puede solucionarse mediante una ley de admisiones temporales.

Añadió que piensa ocuparse de este importante asunto, cuando reanuden sus tareas las córtes, y que procurará que se introduzcan en la legislación mercantil modificaciones inspiradas en las corrientes modernistas.

En la primera quincena del próximo mes de octubre deberá reunirse la diputación para discutir y aprobar el presupuesto provincial para 1901, cuyo proyecto se está confeccionando con toda actividad en las oficinas de aquella corporación.

Continúan en huelga la mayoría de los obreros albañiles de esta ciudad y según nuestras noticias los patronos tratan de asociarse para contrarrestar las fuerzas de aquellos.

Deseamos que haya por ambas partes muchos deseos de terminar esta anormal situación y que la buena voluntad en unos y otros dé en breve prácticos resultados.

Ha regresado ya con su familia de su acostumbrada excursión veraniega, nuestro apreciable amigo el director de la escuela municipal de música don José Feliu.

En este término municipal se está ya matando cerdos clandestinamente, según nos ha asegurado persona á la cual se le ofreció carne de este animal en una tienda de las afueras de la ciudad, hace dos días.

Nosotros que tan inútilmente hemos sostenido verdaderas campañas en contra de tanto matadero clandestino como funciona en esta ciudad perjudicando su existencia tan gravemente á la salud pública, estamos convencidos que con esta denuncia no hemos de conseguir lo que no logramos con aquellas campañas, esto es: la extirpación de uno de tantas causas de enfermedades graves; pero queremos que las autoridades no ignoren como se atenta á la salud del vecindario y se infringen los bandos y ordenanzas.

Los agentes, veterinarios y demás fun-

cionarios llamados á impedir hechos como el de que nos hacemos eco, no podrán así tampoco llamarse á engaño respecto del asunto.

El día 21 del corriente, en la escuela normal de maestros de esta ciudad tendrán lugar los ejercicios de reválida.

—Acaba de ponerse á la venta el cuaderno 6 (serie 3) del precioso portfolio «Mignon» admirablemente impreso en papel couché. Contiene interesantes retratos de las mujeres mas hermosas del mundo y algunos desnudos artísticos muy sugestivos y que llamarán mucho la atención.—Precio de cada cuaderno: 15 céntimos. Administración: Fuencarral, 156 Madrid; apartado, 48.

—La famosa marca de sidra champagne «El horres» ha obtenido medalla de oro en la exposición universal de París, la más alta recompensa que España ha logrado para sus sidras. Nuestra enhorabuena á sus fabricantes, los señores hijos de Pablo Perez, de Asturias.

—El último número de *Iris* contiene una magnífica doble página al cromo, representando las Arenas de Barcelona en el día de su inauguración, y varias vistas de plazas portuguesas, siendo tambien relativa al espectáculo nacional la cubierta. Variados artículos, con ilustraciones, sobre el viaje de los reyes, actualidades y teatros, interesantes cuentos, notas de circunstancias, chispeantes poesías, historietas, notables trabajos sobre bellas artes etc., hacen que este número figure dignamente al lado de cuantos publica *Iris*, que con justicia puede jactarse de haber señalado nuevos derroteros á la prensa ilustrada.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernat.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

IMPORTANTE: De Gerona á Olot

La Administración de los coches de esta capital á Olot, que durante mucho tiempo estuvo situada en la calle de Ciudadanos, se ha trasladado á la Expenduría de Tabacos de la plaza de la Constitución, número 3, donde se reciben los pasajeros, equipajes y encargos para Olot y puntos de su línea.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal



Figueras

Del 15 al 16 del actual regresará á esta ciudad la música del regimiento de Asia que fué contratada primero para San Felíu de Guixols y despues para Olot.

—En el certámen literario de Cuenca, ha obtenido el primer premio, por su biografía del famoso Carrillo de Albornóz, el ilustrado juez de 1.ª instancia de este partido señor Aguilar.

La Junquera.—En el sitio llamado «Font dels Bañadors», ocurrió un sensible suceso.

En ocasión de que el guardia jurado particular José Juanola Pons, iba á comer con varios trabajadores que habían estado descortezando alcornoques, le tropezó la carabina que llevaba al hombro con un arbusto y disparándose el gatillo, hirió á Juan Usell Juanola, penetrándole toda la carga en la pierna izquierda dejándolo en grave estado.

El herido fué conducido en un carruaje á su domicilio y constituido el juzgado en el sitio del suceso, probóse que el deplorado accidente había sido casual.

Vivire.—Ha fallecido don Pedro Juandó Roviralta. E. p. d.

Llansá.—La fiesta mayor que celebró esta villa, vióse concurridísima, abundando el sexo bello.

Rosas.—Empiezan á desfilar de estas playas, las familias forasteras que aquí veraneaban.

La Bisbal

Palamós.—El director del «Colegio de Palamós», don Pedro Loperena, anuncia la apertura de clases nocturnas para adultos.

—Todo el mundo se queja del ayuntamiento, quien tiene abandonado la enseñanza, el ornato, cementerios, material de incendios, la higiene, policía, alumbrado, servicio de serenatos, etc., etc.

Corsá.—La fiesta mayor de este pueblo se ha visto regularmente concurrida este año.

San Felíu de Guixols.—La alcaldía anuncia la subasta para la construcción de ochenta nichos en el cementerio de esta población.

Tambien interesa la presentación de Narcisa Roura, madre del sargento de caballería de Castillejos, número 18, Juan Castelló Roura, para enterarla de un asunto que le interesa.

—Dícese que en la fábrica de tapones de don Roque Sala, se ha tomado la resolución de suspender los trabajos, hasta que cesen las actuales circunstancias.

Con este motivo quedarán unas cien personas sin trabajo

Torroella de Montgrí.—Se está trabajando con bastante actividad en las obras del puente del río Ter, en la carretera que conducirá á Palafrugell.

Rupiá.—Ha fallecido doña Esperanza Caula Ramoneda. D. e. p.

Olot

Las fiestas del Tura se celebran con mucha esplendidez; y con inusitada concurrencia, habiendo contribuido muchísimo la exposición de bellas artes, que por cierto es visitadísima.

—*El Deber*, con motivo de las fiestas de esta villa, ha publicado un número extraordinario con profusión de grabados y trabajos literarios.

Besalú.—Nos dicen de Tortellá, que con motivo de la visita que hizo á aquella población un investigador de hacienda, reina entre los contribuyentes bastante descontento y malestar.

Begudá.—Ha fallecido el propietario don Ramón Gayta y Deulofeu. D. e. p.

Puigcerdá

Ha contraído matrimonio con la señorita Dolores Bertran Puig, don Juan Casas Sala.

—Parece que en breve será un hecho la instalación de una red telefónica que pondrá en comunicación á todos los pueblos de la cerdaña francesa.

—Los señores Rusñol hermanos que se dirigian á la «Molina» montados en automóvil, á su paso por «Escadars», se alborotó una yunta de bueyes, y de un empujón, volcó el vehículo en la margen de la carretera, recibiendo contusiones, afortunadamente de poca importancia, y destrozado el automóvil.

—Para la próxima semana están anunciadas las maniobras en la cerdaña francesa, de que tenemos dado cuenta á nuestros lectores.

Camprodón.—Las últimas lluvias han beneficiado mucho nuestros campos, habiendo satisfecho á los agricultores.

—Ha fallecido don Sebastián Roger. E. p. d.

—Todas las noches la orquesta de esta villa toca sardanas en la plaza del Prat, viéndose aquel sitio concurridísimo.

USOS Y COSTUMBRES

Una de las conquistas de nuestro tiempo que el hombre sociable ha de tener en más, es la independencia cortés, llamémosla así, que en todos sus actos puede ejercer. Abolida ya una etiqueta, tan empalagosa como irracional, cuna de convencionalismos ridículos, en el trato de gentes se ha procurado llegar á la simplificación, y se ha conseguido gracias al trasiego constante de usos y costumbres de un lado para otro y á la selección de ellos. Los ingleses han predominado, un tanto por lo prácticos, otro porque son los que más viajan, y no poco porque son poderosos.

En ninguna parte puede uno darse cuenta, de eso que he llamado independencia cortés, tan bien como en viaje.

La preocupación del hombre de mundo debe ser, en el ferrocarril, como en el vapor, como en cualquier otro vehículo, la

de no aparecer preocupado. Conocedor de sus obligaciones para con los otros, debe cumplirlas sin que se llegue á traslucir que necesita recordárselas, ni casi tenerlas presente. Debe obrar como si se hallase solo, significando en sus acciones que éstas obedecen al respecto que á sí propio se inspira.

La reserva y la frialdad cortés, son cosas esenciales.

Es de mal tono, en un viaje corto, demostrar interés en hablar. El hallarse en un mismo coche, no supone igualdad más que de dinero para haberlo pagado. Nuestro vecino puede ser un hombre cuyo trato pudiera ser deshonesto, ó un personaje á quien, sin voluntad, faltáramos al respecto que le es debido, y siempre un desconocido de quien lo ignoramos todo.

Todo el mundo conoce la anécdota que sobre esto se cuenta de Gayarre.

Iba el famoso tenor á Sevilla y un muchacho joven le acompañaba en el mismo viaje. Trató éste de entablar conversación con el artista, y habiéndole dicho Julián que era cantante, exclamó el otro:

—Pues yo soy íntimo de Gayarre.

—¿Usted?

—Sí, señor; y si quiere usted conocerle, se lo presentaré en Sevilla.

En Sevilla, realmente vió el embustero á Gayarre en «La Favorita», y ¡cuál no sería su asombro al reconocer á su compañero de viaje!

Como esta anécdota se cuentan ciento, todas las cuales prueban que ante gente desconocida nunca seremos bastante reservados.

Jamás, cuando en nuestro departamento hay una señora, debe fumarse, como el caballero que la acompaña, si no va sola, no nos dé el ejemplo. Es de mal gusto pedir permiso para hacerlo, pues claro está que, aun molestando, se nos ha de conceder, porque no todas las señoras sabrían decir lo que se cuenta que contestó una distinguidísima dama francesa, á un compañero de viaje que le preguntó si le molestaba el humo del cigarro.

—No lo sé, caballero, porque jamás han fumado delante de mí.

Como el departamento no es de uno, sino de todos los que lo ocupan, nunca se advertirá bastante la necesidad de recordar la presencia de los otros, cuando de las cosas comunales se trate. Yo no cometeré la injusticia de amonestar á los lectores sobre cosas que ellos se saben bien; pero verdad que resultan insoportables los que en enero se empeñan en tener la ventanilla abierta, porque eso les proporciona placer, y llegan á una estación y para abrir la portezuela bajan el cristal, salen y dejan el cristal sin subir y la puerta sin cerrar, importándoles poco que á los que se quedan en el coche los mate una pulmonía?

T. de C. Dnrau.

Curiosidades y recetas útiles

Una fortuna bien empleada

El *Diario de Kazan* ha publicado el testamento, muy notable por cierto, de uno de los más ricos industriales de Rusia, el señor Alafousoff.

Durante su vida, el señor Alafousoff se ocupó siempre con inteligencia en el bienestar material y moral de los miles de obreros que empleaba. En su testamento hace de modo que la obra principiada por él se desenvuelva y perfeccione. Lega á instituciones destinadas á los obreros rublos 900.000, y da indicaciones precisas sobre la manera de emplear esta suma.

Se fundará un grande establecimiento de enseñanza. Los niños de ambos sexos recibirán en él la instrucción primaria; después, según su capacidad, la instrucción profesional. Los obreros de toda edad podrán seguir los domingos y demás días de fiesta cursos técnicos y oír conferencias y lecturas. Habrá un museo de ciencias físicas y una rica biblioteca, en que se hallarán reunidas las mejores obras rusas, traducciones de obras extranjeras, periódicos y diarios populares y técnicos. Los obreros que tengan disposición para el canto aprovecharán una reducción de algunas horas de trabajo por semana para seguir cursos de música.

El señor Alafousoff procura comunicar un poco de jovialidad á la triste y fatigosa existencia del obrero de las fábricas. Con este objeto ordena la fundación de un teatro, en el cual los obreros serán actores y espectadores. Representarán, bajo la inspección de algún buen director, piezas populares. De vez en cuando se invitará á una compañía formal á dar algunas repre-

sentaciones á fin de instruir á los actores obreros y estimular su celo.

Esta bella y generosa empresa se realizará; los herederos del señor Alafousoff trabajan activamente en ella. Rusia tendrá también su casa del pueblo, y á ejemplo de ésta se organizarán otras muchas.

Un record original

Se ha hablado recientemente de una apuesta hecha en América, con el famoso velocipedista Murphy, que ha llegado á batiir la milla (1610 metros) en menos de un minuto, ó, para mayor exactitud, en 57 segundos $\frac{4}{5}$ cronométricamente hablando; record que, teniendo en cuenta las condiciones en que se verificó, resulta más asombroso.

Los americanos, que no retroceden ante nada y menos si son empresarios, hicieron construir una plancha sobre la vía del camino de hierro, de dos millas, dispuesta entre los rails y clavada sobre las traviesas, quedando de este modo un espacio plano suficiente para la bicicleta.

Mas no contaron con la resistencia del aire que á la velocidad de unos 27 metros por segundo, se convertía en un verdadero huracán y hacía imposible el record.

Para obviar esta dificultad se construyó una especie de caja sin fondo unida á la parte posterior de una locomotora. De este modo el corredor estaría protegido convenientemente caminando entre las paredes de la caja, y así sucedió después de haber ensayado varias locomotoras á fin de encontrar una que conservase la velocidad conveniente y fuera susceptible de adaptarse exactamente á la marcha del corredor.

Contra la rabia

Parece que acaba de descubrirse un remedio prodigioso para curar la mordedura del perro rabioso.

Una planta llamada por los técnicos la *Euphorbia Sfoliata*, tiene en su jugo un principio activo contra el virus líxico.

Estrujadas las hojas de este vegetal, arrojan un líquido viscoso que, expuestos al sol hierve á los pocos momentos.

Entonces se empapan unas hilas en el jugo y se introducen en las mordeduras, previamente dilatadas con un bisturí.

Determinase entonces una rápida inflamación de las lesiones y algo de fiebre en el enfermo. Repítese la operación por tres veces dentro de un período de veinticuatro horas; y la mordedura queda reducida á una herida ordinaria.



Santoral.—Día 13, jueves.—Santos Eulogio, Amado y Mauricio obispos y Felipe mártir.

14, viernes.—La Exaltación de la Santa Cruz y Santos General mártir, Gormao obispo y Santa Catalina de Genova viuda.

15, sábado.—Santos Nicomedes mártir, Alchardo abad, Porfirio mártir y Santa Melitina mártir.

16, domingo.—XV Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora. Santos Cornelio papa y mártir, Ciriano obispo y mártir, Rogelio y Servideo mártires y Santa Elvira virgen.

17, lunes.—La impresión de las llagas de San Francisco y Santos Pedro Arbues mártir y Lamberto obispo y mártir.

18, martes.—Santos Tomás de Villanueva confesor, Ferreol mártir, José de Copertino confesor y Santas Sofía é Irene mártires.

19, miércoles.—Santos Genaro obispo, Desiderio lector, Rodrigo de Silos y Santas Constanza mártir y Pomposa virgen y mártir.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia del Hospicio, y el domingo empiezan en la Iglesia de las Adoratrices, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de las cinco y media á las siete y media.

Corte de María.—Hoy jueves, día 13, se hace la visita á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.

El viernes, día 14, á Nuestra Señora de los Dolores, en su Iglesia.

El sábado, día 15, á Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

El domingo, día 16, á Nuestra Señora del Carmen, en su Iglesia.

El lunes, día 17, á Nuestra Señora de los Desamparados, en San Félix.

El martes, día 18, á Nuestra Señora de la Visitación, en la Catedral.

Y el miércoles, día 19, á Nuestra Señora de la Esperanza, en la Catedral.—A.

GUÍA DE GERONA

Abogados

Arturo Vallés, Portal Nou, 11.
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º
 José Catalá, Auriga, 2, 1.º
 José Peya, Platería, 13, 1.º
 Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

Agentes de negocios

Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

Agentes de transportes

Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

Banqueros

Coll y compañía, Ciudadanos, 12.
 Francisco Monsalvatje, Subida Puente, 1.
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

Cafés

Francisco Perich, Rambla de Alvarez.
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.
 José Norat, Rambla Libertad, 32.
 Juan Vila, Constitución, 14.
 José Baxerías, Independencia, 16.

Camiserías

José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

Colmados

Lorenzo Massa, Rambla Libertad, 24.

Corredores de Comercio

José Gomez Mirla, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

Dentistas

Alfredo Ramiro, Progreso, 21, 1.º

Escribanos

Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

Fábricas de cemento

Noguer y compañía, Industria, 2.

Fábricas de cintas

Grober y comp.ª, calle del Progreso.

Fábricas de fideos

Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

Fábricas de harinas

Encesa y compañía, carretera Barcelona.

Fábricas de jabones

Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

Farmacias

Agustín Garriga, Platería, 29.
 José Perez Xifra, Abeuradors, 2

Ferreterías

José Puig, Abeuradors, 7.

Fondas y restaurants

José Barris, Cármen 2, y 5.
 José Briera, Nieve, 18.
 Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º

Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.
 Serra y Vidal, Albareda, 5.

Fundiciones

Gallard y compañía, Santa Eugenia, 28.
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.

Granos

Antonio Boxa, Carretera Barcelona, 1.

Imprentas

Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.
 José Franquet y Serra, Platería, 26.

Lencerías

Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

Maestros de obras

Francisco Salvat, Portal Nou, 4.
 José Martí, Norte, 14, 3.º

Médicos

Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º
 Felipe Sanchez, Ciudadanos, 14, 1.º
 Juan Jordi, Zapatería vieja, 7, 1.º

Mercerías

Emilio Texidor, Besadó, 3.
 Federico Maresma, Abeuradors, 6.

Modistas

Estrella Auguet, Platería.

Notarías

Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

Peluquerías

Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

Pintores

José Llapart, plaza San Francisco, 14.

Procuradores

Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º
 Federico Bassols, Progreso, 29, 1.ª

Representantes de compañías de seguros
 Angel Tremols, Peso la Paja, 2, 2.º
 José Begudá, Progreso, 18, 1.º

José García, Ballesterías

Sociedades

Casino Gerundense, Albareda, 7.
 Fomento, plaza del Aceite, 2.

Veterinarios

José Gimbernat, Rutilla, 13.

Vinos

José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.
 Manuel Cisà, Carmen, 46.
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

ANUNCIOS

Vinos legítimos del Priorato

COLMADO MASSA CONFITERÍA

Rambla de la Libertad, n.º 24

Dulces, pastas, ramilletes, fiambres, mantecas, quesos, vinos, licores, bombones, cafés (tostados diariamente), azúcares, chocolates, bujías, embutidos, conservas etc.

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

Perfumería Novedades
 Guantes Paraguas
 Sombrillas Boquillas
 Petacas Gemelos
 Corbatas Cepillos
 Calcetines Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

¿Qué es la «Unión Ibérica»?

La *Unión Ibérica* es una Asociación mútua civil, hecha entre compradores y vendedores: Una especie de cooperativa sobre el consumo general.

Se asocian en ella, como compradores ó *consumidores*, todas las personas de las diferentes clases sociales sin distinción de edades, y como vendedores ó *poseedores*, la cuarta parte del comercio de cada ramo y el 50 por 100 como *máximum*.

Los compradores perciben del comercio en bonos de papel (vales), el importe total de sus compras hechas en los establecimientos asociados; de este importe le corresponde al asociado el 4 por 100 durante los cinco primeros años y el 5 por 100 los demás.

Estos vales se abonan en cuenta corriente al asociado cada trimestre y el tanto por 100 se liquida cada 5 años.

Al firmar el contrato, se le entrega la tarjeta-título de asociado y una lista del comercio en donde puede comprar, si quiere, los artículos que necesite para su consumo ó utilidad.

El contrato no obliga á nada y solo se paga como cuota de suscripción 1 peseta cada 5 años.

La originalidad de esta Asociación, hace que progrese como ninguna. Principió á funcionar hace año y medio, y cuenta con más de 200.000 asociados.

Para ser Asociado, basta con llenar las líneas tiradas al final de este anuncio ó bien el boletín que se ha repartido á domicilio y remitirlo al Delegado-Jefe de la Provincia

D. ANGEL TRÉMOLS PELL

Oficinas: *Peso de la Paja, 2, 2.º*
 cuyo señor entregará al remitente, el duplicado del contrato efectivo.

D. _____ Profesion _____
 domiciliado en _____ calle de _____ se asocia en la «Unión Ibérica».

Firma del interesado

L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la *DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS*.

| | |
|--------------------------------|-----------------------|
| Capital social | 10.000.000 de francos |
| Reservas | 11.205.000 » |
| Primas á cobrar | 79.650.334 » |
| Total | 100.855.334 » |
| Capitales asegurados | 17.272.202.816 » |
| Siniestros pagados | 229.000.000 » |

Sucursal española: *Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24*
 DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: **D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º**

Jarabe de Hipofosfitos

GIMBERNAT

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO y sin PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.—Frasco, 10 reales.

De venta, autor, Asalto, 14, Barcelona, y en todas partes.

APRENDIZ
 Se necesita uno en esta imprenta.

BANCO AGRÍCOLA ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITOS Y SEGUROS Á PRIMA FIJA

Capital social: 1.000.000 de pesetas
 elevable á 5.000.000

| | | |
|---|--|--|
| Seguros de incendios heladas y pedriscos sobre cosecha. | Seguros de incendios Seguros sobre la vida y de supervivencia. | Seguros sobre la vida y accidentes fortuitos de los ganados. |
|---|--|--|

Préstamos á labradores al 6 por 100 anual.

Fundado este Banco con el especial objeto de favorecer los intereses de las clases agrícolas de nuestro país, indemnizándoles de las pérdidas que puedan sufrir sus propiedades; interesa á todo labrador informarse de las ventajosas condiciones en que puede llevar á cabo, el seguro de sus cosechas, ganados y demás.

Pídanse prospectos tarifas á los señores Delegados en provincias ó al domicilio social

Felipe V, 2, entresuelo.—Madrid.